

Diario de Costa Rica

AÑO I. N.º 160

SAN JOSÉ, C. R. JUEVES 6 DE ENERO DE 1898

VALE 5 CENTAVOS

DIARIO DE COSTA RICA

Periódico de información

Director-propietario,
MÁXIMO SOTO HALL.
Revisor y extractador de la prensa,
MANUEL NAVARRETE TEJERA.

SERVICIO DE CUATRO REPÓRTERES

CONDICIONES:

Saldra todos los días, menos los siguientes a los festivos.

Suscripción mensual en las provincias \$ 1 00
Suscripción trimestral en San José 3 00
Suscripción mensual para Europa y América 1 50
Número del día 0 05
Número atrasado 0 20

Venta por las calles

Avisos y comunicados, precios convencionales.

La colaboración será solicitada.

Todo pago será anticipado.

No se devuelven originales.

Apartado de correo n.º 168.
Redacción y Administración: 5.ª Avenida Oeste, n.º 58.

AGENTES

Cartago..... Alfonso Guzmán C.
San Ramón..... Rafael Rodríguez
Juan Vías..... Mariano Zanetti
Heredia..... J. Leonidas D. Loría
Alajuela..... J. Eusebio Soto
Puntarenas..... Tomás R. Molina
Nicoya..... Alberto Flores
Limón..... Rogelio E. Pardo
Grecia..... José de J. Bello
Río Segundo..... Alberto Alfaro V.
Paraiso..... Federico Quesada C.
Palmares..... Juan R. Mora Vargas
Turrialba.....
Liberia..... Jesús T. Vega
Esparta..... Alberto Céspedes
Santa Ana..... Carlos Barrios
Desamparados..... Domingo Monge
Tucurrique..... Federico Stréber
Santo Domingo..... Atilio Martinelli
Agencia general en El Salvador..... Joaquín Arciniegas.

Solicitamos Agentes laboriosos y serios. Pagamos bien.

AVISOS ECONOMICOS

4 10 centavos el centímetro en no menos de 10 inserciones.

DR. M. FISCHER
CIRUJANO-DENTISTA

Americano

Frente a la plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

AVISO

EN la Farmacia del Comercio es necesita un Boticario competente. Se exigen buenas recomendaciones.

Mantequilla

Nos permitimos avisar a los consumidores de la Mantequilla de Atirro que no podemos reservarla a nadie y que la venderemos a los primeros que lleguen los sábados en la mañana.

La Mascota

PAGES & CAÑAS

“La Moda”

¡CHISTERAS!

Ya llegaron los elegantes sombreros de copa

BENGOCHEA E HIJO

QUEMASON

Para día de año nuevo y día de Reyes

HA LLEGADO LA HORA DE OBSEQUIAR SIN QUE CUESTE

REGALADOS

puede decirse, se encuentran juguetes de todas clases para todo sexo y edad;

CIGARRILLOS

PUROS

JABONES

JOYEROS

BASTONES

VEHICULOS.

AJUARES DE MESA

SERVICIOS DE TÉ, ETC. ETC.

En casa de los señores

ABERLE Y MONINO

Frente a Doña Concha Corrales

HOY Y MAÑANA

CONSEJOS DE PRUDENCIA PRACTICA

De cómo muchas personas mueren jóvenes cuando pudieran morir de viejas.

Encierra mucha sabiduría el proverbio que aconseja no dejar pa a mañana lo que debe hacerse hoy. Nos quejamos de males que en gran parte provienen de no hacer las cosas a su debido tiempo. Las buenas intenciones de nada sirven si no pasan de tales; por eso, si padece usted de tos, compre de seguida el EXPECTORANTE DE LA BOTICA ORIENTAL. No lo deje para mañana porque tal vez no es tiempo.

BILLARES

con mesa de mármol premiados en la Exposición de Guatemala. El que quiera uno bueno y barato, lo encontrará en mi taller, frente al Registro Central del Estado Civil. También recibo órdenes para la construcción de muebles finos.

SALVADOR GONZALEZ.

Cada día algo nuevo

Pastillas Hemoglobina

Vino de coca Mariani

Cofiac Higiénico a \$ 4-00 5-00 y 6-00 botella

Linimento Geneaud para caballos

Pastas Pectorales de Lechuga

Savia de Pino, Nafé, Codeina y Tolú etc.

Preparación Wampole

BOTICA AMERICANA, frente al Carmen



MAQUINA DE ESCRIBIR

Dura más que todas las otras

EL MODELO N. 4

tiene todas las

condiciones de durabilidad, que han hecho famosa en el mundo

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

CALIGRAPH

Tiene también varias mejoras que ahorran trabajo y hacen su manejo fácil.

Esta máquina es sin duda, la más apropiada para los países Hispano-Americanos.

Enviamos gratis nuestro Catálogo ilustrado y descriptivo, a las personas que nos lo pidan.

American Writing Machine Co.

237, Broadway, New York, E. U. A.

DR. E. A. FRIIS

Cirujano-Dentista Americano

Todas las personas que necesiten arreglarse la dentadura y que residan en Grecia, Naranjo, Zarceros ó Palmares deben acudir a la oficina que por pocos meses he establecido en la villa de San Ramón.

Especialidad en la colocación de dientes artificiales, calzas en oro ó plata y todas las últimas novedades de la profesión.

—Extracción de dientes sin dolor—

FARMACIA DE PARIS
BOTICA Y CONSULTORIO MEDICO

DEL DR. CESAR BORJA

Ventas por mayor y menor

Calle Central ns. 13, 17 y 21.—SAN JOSE

UN OPROBIO

CENTROAMERICANO

A continuación publicamos un artículo traducido del inglés y publicado en los mismos Estados Unidos, referente á la venta de Honduras, hecha por Bonilla á dicha República.

Cuando en el banco de los acusados y ante el severo tribunal de la historia, se presenten los que han humillado estas Repúblicas, y han flajelado á sus compatriotas y envilecido sus frentes y al lado de ellos se sienta Bonilla, la historia, severa para todos, será implacable para el Judas de los mandatarios centroamericanos, más que Judas aquel que vendió á su maestro tal vez no hubiera vendido á su madre.

Las otras repúblicas no pueden ver este paso con indiferencia; pues si no se tuvieran motivos y muy sagrados para preocuparse por la hermana, la propia conservación debe preocuparlas. El nido de sajones que tanto costó destruir el 56, hoy se reconstruye con toda apariencia de legalidad. Esto es odioso!

Lean nuestros abonados con detención el artículo y juzguen de la magnitud de la infamia.

UN SINDICATO DUEÑO DE UNA REPUBLICA

Honduras entregada al manejo de los americanos

Se harán cargo de las deudas nacionales

Suprimirán las revoluciones

Impedirán los despilfarros presidenciales

Pormenores de este convenio sorprendente

(Traducido para LA REPUBLICA)

La rica y hermosa, pero pequeña República Sud Americana de Honduras, ha pasado á formar parte de los Estados Unidos. Este estado de cosas se ha logrado de una manera tan sorprendente, que parece más bien el plan de una ópera bufa, aunque verdaderamente es de gran seriedad para los que están interesados en el asunto. Un sindicato de gente opulenta, residente en los Estados Unidos, que codicia las serranías llenas de minerales, las tierras feraces, y los bosques hermosos poblados de caoba, roble, palo de rosa y ébano, ha comprado el Estado, hasta donde sea esto compatible con las leyes internacionales. Ha conseguido la dirección absoluta de las aduanas, de las leyes y del sistema bancario, las únicas fuentes de donde se ha sacado hasta ahora las rentas para mantener el Gobierno y el deseo de lograr el manejo de esto, ha dado lugar á repetidas revoluciones.

La compra ya se ha efectuado, y á la fecha los americanos están haciendo sus planes para administrar los negocios del país, en cuanto que van á dirigir la obra del Gobierno en el cobro de las rentas, la protección del comercio, y el manejo de los ferrocarriles, mientras que los oficiales del país pasan sus días en siesta continua en los anchos corredores de sus casas de adobe blanqueadas, de un piso, en Tegucigalpa, ó están jugando monte bajo la sombra de los cicales ó fumando puros de Habana y bebiendo

Champagne en alguna cantina favorita de la plaza.

Los propietarios y el pueblo están satisfechos. Pues los primeros ahora tienen dinero, y cuando esto sucede algunos centavos llegan á las manos de los peones con los cuales tienen para comprar aguardiente. Así todas las clases, en apariencia, están contentas con lo que han hecho los rubios americanos, con excepción probablemente de los revolucionarios de profesión, quienes ven pasar las aduanas, su única esperanza para lograr una fortuna repentina, al poder del flemático y bien aborrecido *Hombre del Norte*. En su concepto, ya hecho el cambio, no hay modo de recuperar lo perdido, pues únicamente pueden entender el argumento de fuerza que acaba por asesinato, y encuentran demasiada resolución en el ojo azul del americano que brilla encima del cañón de un revólver de *Colt*, cuya mano es demasiado firme para que le tuviera cuenta tratar con él de semejante manera.

La República recibe anualmente por las rentas, millones de pesos, de los productos de sus bosques, minas y terrenos fértiles. Cientos de millares de pesos entran al Gobierno por derechos de Exportación é Importación, y este dinero servirá al americano para manejar el Gobierno, para hacer una ganancia en provecho de su Sindicato y para mantener á los Generales y Presidentes de la Opera Bufa en un estado agradable de alegría por medio del Champagne y otras golosinas.

El hombre que concibió la idea de comprar el país, que organizó este Sindicato y que ha logrado su fin después de varios años de astuto trabajo diplomático, es William S. Valentine, de la Casa de Corredores W. S. Valentine y Cia., que tienen su oficina en Produce Exchange Buildings.

Este caballero hizo la oferta á los Generales de los varios partidos políticos, Marcello le Paiz, José García y Arturo Morello, y dichos señores después de una conferencia larga con otros hombres de estado prominentes, lo han aceptado, pues les ha parecido un modo fácil para hacerse de dinero. Su cálculo en obrar así ha sido que en lo futuro, no será necesario asustar á los tímidos naturales descargando sobre ellos con fusiles hechos de tubos para gas, y fingiendo hacer revoluciones, con el objeto de posesionarse de la Aduana, y el dinero que allí encontrasen, para emplearlo en usos distintos á las miras del Gobierno.

El señor Valentine, desde hace años, ha tenido conocimiento de los ricos recursos del país y de la falta de iniciativa de los hondureños para su desarrollo. Se convenció que se podría lograr fortunas, por medio de la administración de los negocios en provecho de las industrias del país, en vez del de los revolucionarios, y no encontró dificultad en conseguir la cooperación de otros hombres opulentos para formar el sindicato. Estos hombres son: Chamcey M. Depew, John Jacob Astor, W. Seward Webb, Gen. Benjamin T. Tracy, Y. G. M. Cullough, T. B. Jennings, socio antiguo de abogacía del ex-Presidente Grover Cleveland, George S. Scott, N. A. Prentiss, Charles M. Veagh, y Melville E. Juvalls, Presidente del Ferrocarril "Big Tour."

Los bienes unidos de los miembros del sindicato y el capital que representa pasa de \$ 300.000.000.

Estos son los hombres que han comprado el derecho de gobernar a-

quel país frondoso, con sus hijos morenos, ladinos, españoles y mestizos de todas razas, sus bosques ricos, donde la naturaleza pródiga, muestra su exhuberancia, sus plantaciones de café y azúcar sin rival en la tierra, y para trabajar las minas de oro y plata, que han quedado cerradas desde que fueron abandonadas por los Aztecas, al tiempo de la conquista por Cortez, del nuevo país que comprendió toda la América Central y México, y las tierras que forman ahora la parte de los Estados Unidos situadas al Oeste del Río Mississippi.

Por supuesto habrá siempre un Presidente y un Congreso en Honduras; pero es probable que en lo futuro sus actos y deliberaciones serán más ó menos semejantes á una Opera Bufa de Gilbert y Sullivan. Antes que un diputado de barba negra y con aire de pirata pueda lograr la aceptación de una medida por la cámara, debe consultar al señor Depew, ó á su representante en Honduras. El Presidente no dará su consentimiento á un proyecto de ley hasta recibir orden de la superioridad. Las ruedas del Gobierno no deben girar sin la anuencia del Sindicato. Pero esto no molesta á los hijos del país, sino es un modo de lograr dinero, el patriotismo, entre ellos, es una calidad desconocida.

Honduras es un país de "mañana" y nunca se hace hoy lo que se puede diferir hasta mañana.

Estas cualidades facilitan la tarea del Sindicato. Los miembros han estudiado el asunto á fondo, y la mayor parte de ellos en persona, conocen dichas calidades. El señor Depew pasó un invierno en Honduras, hace cuatro años. John Jacob Astor hizo una visita al país un poco más tarde. El General Tracy y el señor Jennings conocen los puertos magníficos, las grandes serranías, los valles, ríos, lagunas, y riquezas, tan bien como esta ciudad. El Sindicato emprendió el negocio apoyándose en estos conocimientos.

El señor Valentine dió principio á las negociaciones en 1893, y no las dejó en olvido hasta lograr que se ratificasen, el mes pasado, por el Congreso de Honduras, los contratos y convenios que dan el manejo del país de hecho á los americanos.

Es una obra notable, aun para americanos, el haber logrado una concesión de tanta importancia. La primera condición estipula que las Aduanas de Puerto Cortés y de Tegucigalpa, la capital, y todos los edificios públicos serán entregados á los representantes del Sindicato.

Esta misma condición asegura al Sindicato el manejo de los ferrocarriles de Honduras, para la construcción de los cuales algún General obtuvo unos \$ 25.000.000 en tiempos pasados. Construyó varias millas de la línea, y tenía gastados \$ 2.000.000 cuando se paró el trabajo. Precisamente cómo ha escapado que le ahorcasen ó le fusilasen, parece que ninguno lo sabe. Algunos lo explican, diciendo que después que él y sus compañeros tenían conseguido el dinero, se encontraban más ricos que el Gobierno, y por esa razón, ninguno se atrevió á molestarles.

Se ha concedido también privilegios para líneas de vapores en las costas del Atlántico y el Pacífico, y el derecho exclusivo para establecer un sistema de Bancos, que tendrá facultades más amplias de lo que se acostumbra. El Sindicato tiene asegurado también más ó menos 500.000 a-

res de los mejores terrenos para café y agricultura en general en la pequeña República.

Considerando la importancia de estos privilegios, parece que la única razón porque el Sindicato no ha recibido mayores concesiones, es que no existen otras que darles. Si las hubiera, los hijos del país las hubieran dado con gusto, con la única condición que los singulares americanos los dejaran fumando en paz y descansando en sus corredores.

Precisamente, en cuánto *ha comprado* el Sindicato tales concesiones, no se *ha podido averiguar*. El Sindicato ha convenido en emprender algunas tareas financieras de mayor importancia, de las cuales, la primera es la de pagar al gobierno 500.000 pesos al año por el privilegio de las aduanas.

También debe sufrir los gastos del gobierno que suman más ó menos \$ 1.000.000 anuales. Además de mantener á la mayoría de los hijos del país con el pago de dichos \$ 1.500.000, el Sindicato se compromete á concluir el ferrocarril, y á cancelar la deuda de \$ 25.000.000 contraída para construir las pocas millas ya acabadas. Esta deuda fué contraída por el General Antonio Parrazzo y otros por los años de 1867 á 1872. Se recibió el dinero en cambio de bonos vendidos.

Al saber los capitalistas ingleses que no se iba á construir el ferrocarril y que de los \$ 25.000.000 habían desaparecido \$ 23.000.000, solicitaron la intervención del Parlamento.

El gobierno Británico se negó á intervenir, puesto que el gobierno de Honduras no había recibido parte alguna del dinero. Esta deuda ha pesado sobre la República por muchos años, y las personas que compraron los bonos están en la creencia que el gobierno de Honduras debiera devolverles su dinero, no importando á ellos si hubo ó no fraude. El sindicato ha convenido en pagar el interés y capital en plazos anuales, y para conseguir este dinero, las entradas del gobierno deben ser distraídas de sus empleos actuales.

En suma, se quitará de las manos de los hijos del país, todos los asuntos financieros de la República, y en lo futuro los americanos los manejarán bajo el sistema americano.

No hay condición relativa á la terminación de los contratos.

El hondureño está persuadido que una revolución es el modo más fácil para hacer tales cambios.

Cuando el país se cansa de los americanos, algún Jefe popular comenzará una revolución, para tratar de echarles á fuera. Los del sindicato, conociendo el temperamento de los hondureños, han tomado esto en consideración, y han hecho sus arreglos de conformidad. Al estallar tal revolución, los jefes nunca sabrán exactamente lo que les ha pasado. Pero se puede asegurar que estarán muy a-nuentes á permitir que los americanos sigan con el gobierno al tanto por año.

Hay un número crecido de americanos, dueños de minas en Honduras, que aumenta continuamente; los primeros de éstos llegaron hace como diez años. Se dice que á la fecha los americanos explotan dos docenas de minas de gran valor, en las cuales se emplean obreros americanos. Los naturales malcontentos miran este progreso con desagrado y envidia, pero nada pueden hacer. Para ellos la explotación de las minas es fuente de dinero, pues el americano es ge-

neroso. Si el americano no explota las minas, ellos no lo harían, eso es seguro, pues el trabajo es duro y no se puede diferir "hasta mañana." Precisamente, cuánto dinero los americanos han invertido en los minerales, no se puede saber con exactitud; pero se cree que suma de \$ 5,000,000 á 6,000,000.

Se emplea en estas minas más ó menos mil hombres, siendo la mayoría americanos. Es seguro que el Sindicato administrará los asuntos del Gobierno, sistemáticamente, lo que quiere decir, que se empleará á un hombre solo para el debido trabajo. Sin embargo, el señor Valentine y sus compañeros tendrían que ocupar 1,500 hombres. Estos, unidos con los mineros, causarían un rato triste al revolucionario que intente votar al gobierno del *Sindicato Americano*.

El señor Valentine, como Gerente general del Sindicato, será naturalmente, el *Administrador General de Honduras*. Precisamente, no se podía averiguar ayer, de qué manera se va organizar el resto del Gobierno, pues los accionistas no quisieron discutir este punto, para que no se hiciera público, y el señor Valentine está actualmente en Honduras, habiéndose marchado para ésa el 6 de agosto, acompañado de varios Tenedores de Libros y dependientes, para inspeccionar los asuntos de las Aduanas y documentos del Gobierno. Sin embargo, se logró algunos informes del señor J. Dodson Good, socio del señor Valentine, y representante en Nueva York del Ferrocarril de Honduras, que ahora ha sido absorbido por el Sindicato.

"En primer lugar, dijo él, el Sindicato no va á molestar al Gobierno de Honduras. Ningún particular ni Sociedad puede comprar á un país. Siempre debe existir un Gobierno, y el actual Presidente, y el Congreso ó sus sucesores quedarán en sus puestos. Por supuesto no tendrán tanto que hacer de hoy en adelante, como en tiempos pasados, pues el *Sindicato se hará cargo de los ferrocarriles, Aduanas y muchos otros asuntos*."

Dicho señor indicó que el Gobierno sería necesario al Sindicato en sentido teatral. El Sindicato convino en pagar \$ 500,000 anuales por el privilegio de permitir á los oficiales de la Administración, que se sienten en sus escritorios con aire de importancia, ó que se reúnan en lugares de recreo, fingiendo ocuparse en algo. Es preciso guardar la etiqueta y circunspección que convienen á las leyes internacionales.

"En tiempos pasados ha habido mucho contrabando en Honduras," continuó diciendo el señor Good.

"El Sindicato pondrá fin á eso. Las pérdidas causadas al Gobierno por este mal, han sumado millones de pesos. El Sindicato no permitirá que siga tal abuso."

Si se va á colocar un cordón de guardas alrededor de la frontera, ó si se va á establecer una marina para evitar el contrabando, no pudo decir el señor Good.

"Cualquiera medida que tome el Sindicato," dijo él, "será para el bienestar de Honduras, para desarrollo del país, y para hacerlo uno de los más ricos del mundo, relativo á su tamaño. La falta de energía de parte de los hondureños es la única causa que ha retardado el desarrollo de la República. Espero tener noticias del señor Valentine entre pocos días. Tendrá que pedir de aquí los empleados para el Sindicato."

UN CRIMEN

Uno de esos crímenes en que la fuerza moral del delito pesa con sensación de angustia sobre la sociedad, ha herido á la colonia cubana residente en el país, en uno de sus miembros modestos y honrados.

Un laborioso industrial, Enrique Casellas, robusto y valiente, fué herido de modo alevoso en la región abdominal, con un disparo de revólver por un carnicero del Mercado llamado Ricardo Chacón.

El motivo es fútil: una declaración del primero desfavorable á la mujer del matador en un escándalo de barrio.

Ayer fueron conducidos los restos del occiso al Cementerio con numerosa concurrencia; y el asesino ha ingresado en la cárcel á disposición de la autoridad judicial que instruye el sumario con toda diligencia.

Tendremos á nuestros lectores al corriente del proceso que se hace interesante por las circunstancias que le rodean y el cinismo del criminal que se revela como uno de esos miembros incorregibles, peligrosos á la convivencia social.

GACETILLA

21 cañonazos

El crucero de Su Graciosa Magstad Victoria, Reina de Inglaterra y Emperatriz de la India *Pearl*, saludó anteayer por la tarde, al entrar en nuestro puerto del Atlántico, Limón, con veintiún cañonazos la gloriosa bandera de Santa Rosa y Rivas, honor que fué correspondido por el esruendo magestuoso de nuestros cañones.

NOTAS MILITARES

ARTILLERÍA DE CAMPANA

Un nuevo invento se ha hecho en Francia y otra vez en materia de artillería. El coronel Humbert de la artillería de marina, es el inventor del nuevo cañón. La conocida casa Hotchkiss ha hecho ensayos con este material de artillería, ofreciéndose el invento al Ministro de la Guerra y al de la Marina francesa. No tenemos noticia hasta ahora acerca de la contestación que el Gobierno de Francia haya dado al inventor.

Por una indiscreción de no sabemos quién, se han publicado en Europa las indicaciones que el mismo inventor ha hecho. Según estas publicaciones, el cañón Humbert está construido de manera que al hacerse el disparo, los gases de la pólvora salen por unas válvulas de escape que se encuentran cerca del cierre, es decir, que se abren camino hacia atrás. De este modo se evita el retroceso del cañón. Además, no se ve salir ningún fogonazo de la boca del cañón, lo que impediría que el enemigo se diera cuenta de la posición probable ó exacta de la artillería enemiga.

Como el ruido producido por el disparo no se oye á mayor distancia de 1,000 á 1,200 metros, tampoco se podría saber, en lo futuro, por este indicio, dónde se encuentran las posiciones de la artillería enemiga.

En caso de aceptar la propuesta del inventor y de resultar exactas las indicaciones que dejamos apuntadas, resultaría que la artillería francesa tendría una supremacía sobre la adoptada por otros países, que le aseguraría el dominio, en esta materia, por dos ó tres años.

EL COCKTAIL CLIQUOT

¡ATENCIÓN!

Se previene al público no se deje engañar por lo parecido de las etiquetas. Este cocktail está hecho del mejor wiskey conocido.

arreglado con gotas amargas de Angostura,

arriquecidas con champaña de la vinda Cliquot.

THE CLIQUOT COCKTAIL CO.—LOUISVILLE KY U. S. A.

Si se pide siempre en distintas cantinas un cocktail, se obtiene siempre una bebida distinta; pero si se pide el

COCKTAIL CLIQUOT

que viene perfectamente arreglado y embotellado, se obtendrá siempre la misma riquísima bebida.

Para las señoras débiles, es un aperitivo especial

J. B. RICHARDS,

UNICO AGENTE EN CENTRO AMÉRICA.

DOCTOR ANDRES ESCANAVERINO

MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades del estómago y del intestino.

BOTICA DEL MERCADO—ALAJUELA

ALMANAQUE

DE LA

FAMILIA CRISTIANA

PARA 1933
Ricamente ilustrado, lectura variada y amena. PRECIO 25 cts.
ANTONIO LEHMANN (en la Oficina de "La Unión Católica", calle 19 Sur, N° 157).

GRAN CANTINA AMERICANA

—DE—

RAMOS Y PANISKY

JUNTO A LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Aumentado este local á la última, con muy buenos cuartos reservados á las señoras, familias y caballeros.

Para las fiestas tenemos gran cantidad de vinos franceses, españoles é italianos. "Licores gran variedad."

COCKTAILS A LA PERNIERE

Ponemos en conocimiento de nuestros clientes, viajeros de las provincias y á todas las personas de buen gusto. Los exquisitos SANDWICHES AMERICANO de todas clases.

Cervezas frías, á todas horas y de las mejores marcas, Queques Tostelería y Confitería fina.

Durante los días de fiesta y domingos habrá Helados, lo mismo que Ponches fríos.

SERVICIO ESMERADO Y A LA ULTIMA

Se hablan varios idiomas.

30

5

¡OJO!

A LOS FARMACÉUTICOS

SE vende barata una botica situada en el centro de esta ciudad, contiene una buena estantería y un bonito envase de porcelana y cristal, con un regular surtido de medicinas y demás accesorios, propia para un médico recién llegado al país.

Entenderse para precio y condiciones con los infra-critos, en Heredia.

Regina Solera de G. Teod. Arguello

6

1

Obras de José Milla y Vidaurre

GASA EDITORIAL DE E. GOUBAUD & C^o

Nómina de las Obras que formarán los 10 Volúmenes de la Colección.

1^o—*El Visitador* (Novela histórica). Prólogo del Licenciado don Juan Fermín Aycinena.

2^o—*Los Nazarenos* (Novela histórica). Prólogo del Licenciado don Ricardo Casanoya y Estrada, Arzobispo de Guatemala.

3^o—*Hija del adelantado* (Novela histórica) *Memorias de un Abogado*. Prólogo del Dr. don Carlos Bonilla, Ministro de Instrucción Pública del Estado del Salvador.

4^o—*Historia de un Pepe y don Bonifacio*. Prólogo del doctor don Ramón A. Salazar.

5^o—*Cuadros de Costumbres*.—Prólogo de don José María Vela Irisarri.

6^o—*Libro sin nombre y artículos varios*.—Prólogo del Licenciado don Agustín Mencos F.

7^o—*Canasto del Sastre y Nuevos Cuadros de Costumbres*.—Prólogo del Licenciado don Manuel Valle.

8^o, 9^o y 10^o—*Un viaje al otro Mundo pasando por otras partes*.—Prólogo del Licenciado don Salvador Falla.

Los tomos vendrán lujosamente empastados con dorso y esquinas de cuero. La edición hecha en papel fino satinado, siendo el tamaño de los tomos el 8^o mayor, formando en su conjunto, una elegante colección de obras buenas e interesantes.

La edición será ofrecida al público por suscripciones, pagándose por derechos de suscripción y á cuenta de ella, la suma de seis pesos, y seis pesos á presentación de cada volumen que aparezca, hasta la suma de sesenta pesos (\$ 60-00).

Se hará una rebaja de \$ 10-00 por el pago adelantado del valor de la suscripción. (\$ 50-00 la colección).

Para pedidos dirigirse á Antonio Lehman.

Nuevos Cigarrillos

En los principales establecimientos de esta ciudad, se están ya expendiendo los famosos cigarrillos "Morazán" de la acreditada fábrica de los sucesores de Andrés La Hoz, establecida en San Salvador.—Depósito para la venta por mayor en oficina de *Castro G. & Hno.*

San José, diciembre de 1897. 8

UVAS

Buenas, dulces como alibiar, de tiempo como joven de 20 años, y baratas, se encuentran en la

BOTILLERIA ESPANOLA

—DE—

LUIS ARCE

15

15

Schwartz, Lowe & Co.

COMERCiantes

Avenida Central y Calle Central

A LA GUERRA

Para el buen servicio deseo un criado, honrado, sano, activo y aseado que sepa del arreglo completo de una casa. Pagaré bien.

Para más informes en casa de

JAIME G. BENNETT

15

15

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

de CARLOS GIULIANI

SITUADO EN PUNTO CENTRICO DE ESTA CIUDAD.

Ofrece buen servicio, habitaciones decentes y bien amuebladas, salón de billar, cantina y mesa exquisitas. Se habla francés e inglés.

AVISO

El que suscribe enseñará en cada una de las casas de las personas interesadas á fabricar candelas, jabón, cerveza, fósforos, vinos y perfumería. Después de la enseñanza práctica se darán instrucciones impresas.

Nada se cobrará adelantado hasta que la persona interesada esté satisfecha de la enseñanza.

Los honorarios son á razón de cincuenta pesos por industria. Mi permanencia en esta ciudad, sólo por quince días.

Recibo órdenes en la 8^a avenida Oeste, número 145, á 50 varas del Parque Central.

San José, 5 de diciembre de 1897.

G. MARTINEZ A.

LA "CREMA DEL JAPÓN"

Es la bebida más pura, agradable y alimenticia. Para las personas débiles y faltas de apetito, no tiene rival, pues los componentes constituyen un alimento completo. de venta en las principales cantinas, dulcerías y tiendas de esta capital, por botellas y copas.

Precio: \$ 2-50 botella. Domicilio del fabricante, 8^a Avenida O. N^o 145.

G. MARTINEZ A.

Referente á esta Crema, el Instituto Nacional de Higiene, ha dado la siguiente certificación:

El análisis de la muestra del líquido llamado *Crema del Japón*, enviado á este Instituto, demuestra que tiene propiedades alimenticias y que no contiene almidón ni sustancias nocivas.

San José de Costa Rica.—3 de diciembre de 1897.

V^o B^o, E. ECHEVERRÍA, Director. C. BEUTEL, Químico Analítico.

2,000

Adobes secos, fuertes, sin grietas, vendiendo á los que quieran construir sólidamente.

RAMÓN CERDAS.

LIBROS

INGLESES, FRANCESES,

ITALIANOS y ALEMANES

de los mejores autores y sumamente baratos tengo para vender. Además, hago traducciones en las mismas lenguas. Horas de las 6 hasta las 9 p. m. En los bajos de la casa de doña María Alvarado, frente de la casa del señor Ministro Ricardo Montealegre.

JUAN HERMES.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO—DENTISTA

5^a Avenida Este—Número 225

Horas de consulta: de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 m. á las 4 de la tarde.

LA ULTIMA MODA

Con gusto ponemos en conocimiento del público en general y en especial de nuestros muchos favorecedores, que hemos recibido grandes novedades del mejor gusto Sombreros de todas clases y caprichos, hormas variadísimas, flores, cintas, plumas y todo lo que en París está en boga últimamente. Tenemos además un surtido variadísimo de adornos de fantasía, exquisitamente artísticos. ¡TODO BARATO!!

MALVINA SCHAPS.

BERTHEAU & Ca.

CALLE DE LA ESTACIÓN FRENTE AL DOCTOR TOLEDO

Habiéndose aumentado considerablemente nuestra fabricación, nos permite rebajar un 25% nuestros precios. Tenemos botines para señoras y caballeros, desde \$ 3-00 (tres pesos) el par hasta la clase más fina que puede desearse.

PARA LOS CICLISTAS.

El que suscribe, hábil mecánico y especialista en lo que se refiere al asunto BICICLETAS, ofrece sus servicios para toda clase de trabajos de esta índole y asegura dejar contentos á sus favorecedores.

Herrería de Manuel Müller, de 5 p. m. en adelante.

RAFAEL HAMIER

TIP. DE JENARO VALVERDE.—Calle 20 S. N^o 443.